
Падежи. Послелоги 
 

Послелоги – неизменяемые служебные слова, следующие за определяемым именем,  и 
выражают отношение данного имени к другим знаменательным словам в предложении. 

В лесном диалекте ненецкого языка выделяют 42 послелога, из которых 38 относятся к 
серийным, 4 – к несерийным. 

Серийные послелоги образуют 10 серий. Полная серия состоит из четырех позиций 
соответствующих четырем пространственным падежам. Эти падежи по семантике 
подразделяются на две группы: 

1) местно-творительный, описывающий местонахождения предмета (где?). 
Показатель падежа – морфема =х-на, алломорфами которой являются =хана, =кна, 
=на, =ня; 

2) падежи, описывающие направление движения предмета: 
а) продольный падеж  (по чему? по какому месту?) – описывает движение вдоль 
какого-либо ориентира. Показатель падежа – морфема =мна, которая может быть 
реализована в виде алломорфов =манна, =мна, =мня в зависимости от типа 
основы; 
б) дательный падеж (куда? к чему?) – описывает движение по направлению к 
какому-либо ориентиру. Показатель падежа – морфема =ӈ, которая реализуется в 
виде алломорфов –ø, =ӈ, =т. 
в) отложительный падеж (откуда? от чего?) – описывает движение от какого-либо 
ориентира. Показатель падежа – морфема =хат, которая реализуется в виде 
следующих алломорфов =хат, =кат, =т. 

 

Пример серии послелогов со значением «внутренняя часть». 

Мю=на Мю=мна Мю=ӈ Мю=т 
Внутренность=мест-тв.п. Внутренность=прод.п. Внутренность=дат.п. Внутренность=отлож.п. 

‘внутри чего-либо’ ‘по внутренней 
сороне чего-либо’ 

‘внутрь чего-либо’ ‘изнутри чего-либо’ 

 

Значения послелогов можно выстроить в следующие оппозиции: 

1) верхняя поверхность (ниӈ ‘на что-либо, наверх’, нина ‘на чем-либо, наверху’, нит 
‘с чего-либо, сверху’, нимна ‘по чему-либо, поверху’)  - нижняя поверхность (ӈыӆ 
‘под что-либо’, ӈыӆмна  ‘под чем-либо’, ӈыӆат  ‘из под чего-либо’, ӈыӆна  ‘под 
чем-либо’); 



2) внешняя часть (няӈ ‘к чему-либо’,  няна ‘где-либо’, няӈат  ‘от чего-либо’,  нямна 
‘по чему-либо’) – внутренняя часть (мюӈ ‘внутрь чего-либо’, мюна ‘внутри чего-
либо’,  мют  ‘изнутри чего-либо’, мюмна ‘по внутренней стороне чего-либо’); 

3) ближняя сторона (кэваӈ ‘к стороне чего-либо’, кэвхана ‘рядом со стороной чего-
либо’, кэвмана ‘вдоль стороны чего-либо’, кэвхат ‘от стороны чего-либо’) – 
дальняя сторона (ченяӈ ‘за, через что-либо’, ченяна  ‘за чем-либо’, ченят  ‘из-за 
чего-либо’, ченямна ‘по находящемуся за чем-либо’); 

4) передняя часть (неӆня ‘впереди чего-либо’, неӆямна ‘по передней стороне чего-
либо’, неӆняӈ  ‘навстречу к чему-либо’, неӆат ‘от передней стороны чего-либо, 
навстречу говорящему’) – задняя часть (пуняна ‘позади (местонахождение)’, 
пунямна  ‘позади (движение) чего-либо’, пуняӈ ‘обратно к чему-либо’, пунят  
‘обратно от чего-либо’). 
 
Послелоги с основами деӆ= ‘середина’и поӈ= ‘промежуток’ в силу своих значений 
не выстраиваются в оппозиции.  
 

Серийные послелоги лесного диалекта ненецкого языка 
 

Значение 
исходной 
основы 

Местона-
хождение 

направление 

Местно-
творительны
й падеж (где?) 

Дательный 
падеж  
(куда?) 

Отложительны
й падеж  
(откуда?) 

Продольны
й падеж  
(по чему?) 

‘верхняя 
поверхность’ 

ни=ня 
‘на чем-либо, 
наверху’ 

ни=ӈ 
 ‘на что-либо, 
наверх’ 

ни=т 
 ‘с чего-либо, 
сверху’ 

ни=мня 
 ‘по верхней 
части чего-
либо’ 

‘нижняя 
поверхность’ 

ӈыӆ=на  
‘под чем-либо 
(местонахожде
ния под 
каким-либо 
предметом)’ 

ӈыӆ=ø  
‘под (в 
направлении 
под какой-либо 
предмет)’ 

ӈыӆа=т, 
ӈыӆ=хат  
‘из-под чего-
либо’ 

ӈыӆ=мна  
‘под чем-
либо 
(направленн
ое движение 
под каким-
либо 
предметом)’ 

‘внешняя 
часть’ 

ня=на  
‘где-либо’ 

ня=ӈ  
‘к чему-либо’  

няӈа=т  
‘от чего-либо’ 

ня=мна  
‘по чему-
либо’ 

‘внутренняя 
часть’ 

мю=ня  
‘внутри чего-
либо’ 

мю=ӈ  
‘внутрь чего-
либо’ 

мю=т  
‘изнутри чего-
либо’ 

мю=мня  
‘по 
внутренней 
стороне 
чего-либо’ 

‘ближняя 
(внешняя) 
сторона’ 

кэв=хана 
‘рядом с чем-
либо’ 

кэва=ӈ  
‘к стороне чего-
либо’ 

кэв=хат  
‘от стороны 
чего-либо’ 

кэв=мана 
‘мимо, вдоль 
стороны 
чего-либо’ 



‘дальняя 
сторона’ 

ченя=на  
‘за чем-либо’ 

че=ӈ, ченя=ӈ  
‘за что-либо, 
через что-либо’ 

ченя=т  
‘из-за чего-либо’ 

ченя=мна  
‘по задней 
стороне 
чего-либо’ 

‘передняя 
сторона’ 

неӆ=ня 
‘впереди чего-
либо’ 

неӆня=ӈ, неӆ=т 
‘к передней 
части чего-
либо’ 

неӆа=т  
‘от передней 
стороны чего-
либо’ 

неӆя=мна  
‘по передней 
стороне 
чего-либо’ 

‘задняя 
сторона’ 

пуня=на  
‘позади чего-
либо’ 

пуня=ӈ 
‘обратно к 
чему-либо’ 

пуня=т  
‘обратно от чего-
либо’ 

пу=мна, 
пуня=мна   
‘Позади 
чего-либо 
(движение)’ 

‘промежуток
’ 

поӈ=кна  
‘в промежутке, 
среди чего-
либо’ 

пон=т  
‘между чем-
либо, вглубь 
чего-либо’ 

поӈ=кат, поӈ=к 
‘из промежутка 
между чем-либо’ 

по=мна  
‘по 
промежутку, 
по чему-
либо’ 

‘середина, 
центр’ 

теӆ=ня, 
тиӆ=ня 
‘посреди чего-
либо’ 

теӆ=т, 
тёӆьша’’=т 
‘до середины 
чего-либо’ 

  

 
Несерийные послелоги ненецкого языка 

 
К несерийным послелогам в лесном диалекте ненецкого языка относятся: 
 
кы=на ‘рядом с чем-либо’ 
кысу=мна ‘вдоль чего-либо’ 
ӈу”=мна ‘вслед, следом за чем-либо’ 
шеӆ=ø ‘вдоль, по направлению чего-либо’ 
 

Сочетание послелогов с именами существительными 
 
В ненецком языке послелог обычно сочетается с формой родительного падежа 
имени. 
 
Маня”куптаӈ тяхаӈ кэвмана миньтямаш. 
‘Мы долго шли по берегу реки.’ (досл. ‘реки вдоль’) 
 
Пяӈ поӈкат вичуувти шоӆӈа. 
‘Из-под дерева бежит ручей.’ 
 
Нюча ӈашки писан(ø) ӈыӆат дюӆкман ни хас. 
‘Малыш не хочет вылезать из-под стола’. 
 



Сочетание послелогов с личными местоимениями 
 
В сочетаниях с личными местоимениями последнее употребляется в родительном 
падеже, как и имя существительное. 
 
Существуют две особенности сочетания послелогов с личными местоимениями: 
1) послелоги приобретают способность изменяться – принимать лично-

притяжательные аффиксы в соответствии с лицом и числом личного 
местоимения. Которые располагаются после падежных аффиксов. 
 
Например: 
Пы”туӈ пэ’таш пумнантуӈ катя”. 
‘Они устремились вслед за ними.’ 
 
Тыни няӈна” нямату. 
‘Мой олень мчится прямо на нас.’ 
 

2) В сочетании с послелогами в посессионной форме личные местоимения могут 
опускаться (эти единицы иногда называют послеложно-личными 
местоимениями).  
 
Одно и то же предложение может употребляться в речи в двух вариантах: 
 
Пы’та нинта мо монай. 
‘На него (букв.: его – на него) ветка упала’ 
 
Нинта мо монай. 
‘На него ветка упала’ 

Во втором случае опущено личное местоимение, а указание на него содержится в 
послелоге. 

 
Посессивные аффиксы могут принимать все пространственные послелоги, но 

чаще всего их принимают следующие: 

1) Послелоги с исходным значением «передняя часть»: 
 
Ӈаӆканяй пумнай миньтя. 
‘Вслед за мной идёт мой брат.’ 
 

2) Послелоги с исходным значением «задняя часть»: 
 
Неӆьнятна” ӈотумана шича пеӆемцяхаӈ миньтяхаӈ. 
‘К нам навстречу по дороге две девушки идут.’ 
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